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Nº 1526
La Comisión Nacional Asesora para 

la Integración de las Personas con 
Discapacidad es el organismo regulador 
del aludido sistema, el que en rasgos ge-
nerales establece que las personas con 
discapacidad tienen derecho a una cober-
tura integral (100%) por parte de su obra 
social, prepaga o del Estado, de todos y 
cada uno de sus gastos de salud, educa-
ción y traslados.

Por tal motivo “Sí a la ley 24.901, por 
la igualdad de derechos” fue el lema de la 
campaña de concientización que llevaron 
a cabo un grupo de padres y vecinos de 
Tierra del Fuego. 

Para su logro, organizaron la entrega 
de boletines informativos, y junta de fir-
mas. La idea estuvo centrada en: contar 
con un Sistema de Prestaciones Básicas 
en Habilitación y Rehabilitación Integral a 
Favor de las Personas con Discapacidad.

La unión de las Asociaciones: Desa-
rrollo Pleno para Nuestros Hijos; Kauyak, 
PUEDO, Grupo de Padres, Familiares, 
Amigos de las Personas con Discapaci-
dad (GPFDA); Laguna de los Témpanos 
y padres de Tolhuin estudiaron distintas 
alternativas para hacerse escuchar en la 
Legislatura de Tierra del Fuego.

Es así que a través  de la presentación 
del proyecto que realizó el Legislador por 
el Partido Popular, Adrián Liendo ante sus 
pares con el objetivo de contar con el aval 
para la adhesión de la provincia a la Ley 
Nacional 24.901, un grupo importante 
de padres y vecinos decidieron asumir el 

A un paso de la adhesión a ley 24.901.

Luego de las campañas por 
la igualdad de derechos de 
personas con discapacidad

compromiso de contarle al resto de la co-
munidad en qué consiste la ley, que lleva-
ba 15 años de vigencia en Argentina.

En este contexto, Soledad Sosa, 
integrante de la Fundación PUEDO, 
señaló:”Es cierto que vivimos en una 
Isla, pero si hablamos de soberanía y 
de federalismo, no podemos estar aisla-
dos de nuestros derechos”. De la misma 
manera remarcó que “esta ley no tiene 
consecuencias para ningún ciudadano, y 
entiendo que Tierra del Fuego es la úni-
ca provincia que aún no está adherida”.

 Procurando preservar el espíritu de 
la ley, Soledad Sosa explicó que “ne-
cesitamos de urgencia un sistema de 
rehabilitación. Formación laboral, Cen-
tro de Día y un Centro Educativo Tera-
péutico”. Aclarado, “la Ley Provincial 
48 quedo obsoleta para la serie de ne-
cesidades que padecen las personas con 
discapacidades. Funciona muy bien la 
Escuela Especial Kayu Chenén, pero no 
hay  continuidad para el discapacitado 
joven adulto, y el CAAD, además de no 
dar abasto por la demanda,  no deja de 
ser un centro recreativo y alternativo”.

 Asimismo desde Tolhuin la kinesió-
loga, Claudia Gonzáles manifestó que 
no cuentan con asistencia, de manera que 
“aquellos que están en condiciones de cos-
tearse el transporte, lo hacen una vez a la 
semana y los traumatizados simplemente 
se quedan esperando que los días pasen”.

Agregó  Gonzáles que la Ley 24.901 
“cubre casi todas las áreas básicas de aten-
ción. No hace falta dictar más leyes que 
son redundantes y parciales; lo que si hace 
falta es hacer cumplir esta ley que ya dio 
miles de buenos resultados en el resto del 
país, a personas con necesidades especia-
les en torno a educación y tratamientos”.

Nos adherimos a las rogativas para 
que la Ley de Discapacidad 24.901, 
logre definitivamente la aprobación de 
todos los Bloques Legislativos para lo-
grar las prestaciones básicas en la habi-
litación y rehabilitación a favor de las 
personas con discapacidad. ■

Grupo de Padres, Familiares, Amigos de las 
Personas con Discapacidad (GPFDA).
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Desde el 2010 la ciudad de Río Grande 
ha enriquecido el ámbito de la cultu-

ra con la presencia de la destacada Artista 
Visual marplatense María Luján Gasillón. 
Llegó a la isla de su ciudad natal Mar del 
Plata y se aquerenció de inmediato des-
plegando hacia la comunidad un amplio y 
nutrido Currículum que lo demuestra tra-
bajando en los talleres que se desarrollan 
en el Centro Cultural Yaganes. 

En el Instituto Universitario Nacio-
nal del Arte (IUNA) de Buenos Aires, 
cursó Licenciatura en Artes Visuales. 
Luego en la Escuela de Artes Visuales 
“Martín A. Malharro” de Mar del Plata 
obtuvo el profesorado en  Artes Visua-
les E.G.B. III y Polimodal, especialidad 
en Pintura. Asimismo continuó partici-
pando en diversos talleres y cursos en 
distintas modalidades enriqueciendo su 
profesión artística y docente. 

La presencia de María Luján Ga-
sillón se destacó con Proyectos como 
MostrArte en GRANDE e InvolucrAR-
TE, abalados por la Subsecretaría de 
Cultura Provincial, participando además 
del Mes del Arte Fueguino 2011 (MAF). 
En diálogo mantenido con La Voz Fue-
guina compartimos su vida a través del 
arte y qué mensaje busca transmitir 

-¿Desde cuándo dibujas y pintas?
-Siempre me gustó dibujar y pin-

tar.  Fue un camino que inicié desde 
muy pequeña.  Al principio, trataba de 
imitar y copiar tarjetas de cumpleaños 
o cualquier imagen que tuviera a mano.  
Luego, ya más grande y al comenzar a 
estudiar, fui explorando y tomando co-
nocimiento en distintas técnicas y for-
mas de aprender el maravilloso mundo 
que me rodea interpretándolo a través 
de lo que me hace feliz: el arte.

-¿Cómo te describirías a vos mis-
ma?

-Me considero una persona muy tra-
bajadora y con mucha disciplina y dedi-

Conociendo a María Luján 
Gasillón, Artista Visual 
Desarrolló exitosos Proyectos: MostrArte en GRANDE e InvolucrARTE.

cación en lo que me gusta hacer: Perfec-
cionista, lo cual no siempre es positivo, 
amistosa y afectuosa, simpática e imagi-
nativa.  Obstinada, ansiosa,  de carácter 
fuerte y me aburre la rutina. Por último, 
me definiría como artista visual ya que 
el arte es definitivamente mi cable-co-
nexión entre mi mente, espíritu y con el 
mundo de personas que me rodean.

-¿Cuáles son tus creencias espiri-
tuales?

-Considero que todo es energía, todo 
cuanto nos rodea está constituido por partí-
culas energéticas cargadas con toda una in-
formación que cada persona sintetiza. A su 
vez, cada uno de nosotros está conformado 
por un universo individual diferente y único 
aunque conectado a todo y a todos. Siendo 

conscientes de este proceso energético, po-
dríamos intentar experimentar los hechos 
e interactuar en ellos, menos físicamente 
y más energéticamente, permitiéndonos 
así pensar menos y sentir más. Pienso que 
podemos experimentar nuestra vida como 
un drama o como un juego, de nosotros de-
pende, tenemos esa potestad, pues nuestras 
reacciones y el enfoque energético que le 
otorgamos a nuestras vivencias transfor-
man nuestro mundo afectando también al 
exterior con nuestra irradiación. Observan-
do esas reacciones y enfoques, podremos 
obtener la comprensión necesaria que va-
yamos necesitando para conseguir esa tan 
ansiada felicidad y alegría que, por otra 
parte, siempre al alcance de la mano, justo 
en el momento presente del ahora continuo 
que es la vida.

María Luján Gasillón, Artista Visual radicada en Río Grande.
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-¿Cuál es el mensaje que intentas 
dejarnos a través de tu arte?

-El mensaje fue mutando junto con 
el crecimiento y maduración de mi obra. 
Hoy en día, priorizo la conexión con la 
sociedad, su identificación con la obra, 
haciendo hincapié en la reflexión y aná-
lisis de los espectadores sobre cuestio-
nes actuales que nos tocan a todos. 

-¿Tienes un referente artístico?
-Las influencias y los referentes en 

la obra de un artista representan un tema 
complejo y a veces muy difícil de determi-
nar. Evidentemente, en mi etapa de forma-
ción he recibido mucho de mis profesores, 
a quienes recuerdo con mucho cariño y 
admiración tales como Carolina Bagna-
to, Jorge Fernández, Lucila Soldavini, 
Azucena Mancini, entre otros. Asimismo, 
podría citar a artistas contemporáneos que 
me han nutrido notablemente: Eduardo 
Stupía, Michael Davidson, Esteban Álva-
rez, Lygia Clark, Alejandro Marmo, entre 
otros, cada uno de ellos siendo significati-
vos en las distintas etapas de mi proceso 
de producción de obra.

-¿Cómo definirías tu arte?
-Mi obra fue creciendo y mutando junto 

con mi desarrollo personal. Considero que 
va a seguir ocurriendo a lo largo de toda mi 
vida ya que dicho crecimiento involucra 
cambios, nuevos cuestionamientos y desa-
fíos lo cual te hace ver las cosas de distintas 
maneras a lo largo del tiempo y es parte de 
la maduración de cada una de las personas. 
Si tuviera que definir mi obra en el estadio 
actual, podría decir que me inclino por un 
tipo de obra que provoque en el especta-
dor la exploración, despojándose de ser un 
mero observador e interactúe con ella, dan-
do la posibilidad de experimentar distintas 
sensaciones. Asimismo y como mencioné 
con anterioridad, propongo el análisis y la 
reflexión al momento de vivenciar y per-
cibir la obra, creando disparadores y co-
nexiones en el intelecto que traen consigo 
corrientes de pensamientos conducentes a 
necesidades de conocimiento.

-¿Qué te inspira componerlo?
-No creo en la inspiración. Consi-

dero que como cualquier otra pasión, 
trabajo, hobby se alimenta y nutre con 

dedicación, disciplina, estudio y trabajo 
diario. Obviamente, cada uno tendrá sus 
momentos del día o espacios favoritos 
para crear, pero ya es una cuestión muy 
personal que varía en cada sujeto. Per-
sonalmente y si debo generalizar, podría 
decir que la noche y mi habitación son 
mis amigas a la hora de pensar y crear.

-¿Qué te gusta hacer en la vida, 
además de dibujar y pintar?

-Estar al aire libre, en contacto con 
la naturaleza; cocinar; ver películas y 
series; bailar; tomar unos ricos mates 
con amigos.

-¿Que le recomendarías a un artis-
ta que visita Río Grande?

-Contactarse con los centros culturales 
y demás entidades públicas y privadas de 
la ciudad ya que de inmediato, si uno tie-
ne ideas y ganas de trabajar, te contactan 
con tus pares y te dan el lugar para poder 
concretar esos proyectos. Por lo menos 
esa fue mi hermosa experiencia por lo que 
voy a estar eternamente agradecida.

-Con respecto a tu jornada como 
Profesora en el Centro Cultural Yaga-
nes, Río Grande, ¿Qué balance haces?

-Muy positivo ya que al poco tiempo 
de llegar a la isla pude comenzar con los 
talleres en el Centro Cultural Yaganes, in-
corporando distintas edades e incrementán-
dose el cupo día a día, abarcando desde los 
más pequeños hasta adultos mayores.  Es 
realmente gratificante servir a la sociedad y 
vivenciar el avance que tienen los alumnos 
con el correr de los días.  Además, el amor 
que te transmiten es maravilloso y en ese 
amor se resume el acto de enseñar, como 
dijo José Martí: -Enseñar es un acto de 
amor, es mostrar nuestra alma, desnudarse 
y nadar, volar y sentirse libre; es como ser 

SeCuenCIAS De ALuMnoS DeDICADoS AL AprenDIzAje DeL Arte VISuAL,   LA enSeñAnzA eS De MAríA Luján GASILLón

Taller de Adultos Mayores en el Hogar de día “Lazos de Amor”.
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un campesino que siembra una pequeña 
semilla, de alguna manera pequeña e in-
significante, pero también llena de poten-
cialidades, después de sembrar llega una 
sensación gratificante del espíritu que con-
lleva al nacimiento de una gran esperanza; 
esperanza que alberga en sus entrañas el 
germen de un árbol que puede ser magní-
fico... porque, si lo malo puede ser, porque 
lo bueno no?, quizá sea el árbol de muchas 
vidas en proceso de desarrollo.

-¿Cómo surgen los Proyectos como 
MostrARTE en GRANDE? 

-MostrARTE en GRANDE surge por 
varios cuestionamientos personales. Por 
un lado, de la necesidad que como artista 
tuve en mis comienzos, ya que en mi ciu-
dad natal, Mar del Plata, al ser más grande 
y con más cantidad de población es mu-
cho más difícil conseguir un lugar para 
exponer cuando recién estás dando tus 
primeros pasos y sobre todo conseguir un 
lugar gratuito. Por otra parte, surge de la 
necesidad que existe en la provincia de es-
tablecer conexiones y relaciones entre los 
artistas y los maravillosos lugares con los 
que se cuenta para poder exponer, creando 
nuevos circuitos de arte alternativos a los 
ya establecidos. Por último, la necesidad 
de generar un mercado de arte ya que la 
sociedad desconoce que comprar una obra 
es una gran inversión a futuro, hay que en-
señar a la población a saber ver y saber 
comprar. Realmente el proyecto funcionó 
muy bien, las muestras han sido vistas por 
mucha gente y los artistas han vendido va-
rias de sus obras. Cabe aclarar que la pren-
sa local ha colaborado muchísimo en su 
difusión, por lo tanto es digno agradecer 
por su desinteresada ayuda y acompaña-
miento. Este 2012 continuaremos con este 
proyecto para que más artistas fueguinos 
tengan posibilidad de exponer su arte.

SeCuenCIAS De ALuMnoS DeDICADoS AL AprenDIzAje DeL Arte VISuAL,   LA enSeñAnzA eS De MAríA Luján GASILLón

Dando las clases en el Taller de Adultos de Artes Visuales en el Centro Cultural Yaganes. Los talleres son 
dependientes de la Secretaría de Cultura de la Provincia.

-¿Qué opinión te merece la insta-
lación de más fábricas y la educación 
en Río Grande?

-Las fábricas se constituyen como un 
factor económico de ingreso muy importante 
para la provincia. Ya desde la década del ’70 
con el decreto que inauguraba la promoción 
industrial, en la isla se evidenció un notable 
desarrollo y crecimiento económico, impac-
tando directamente en la sociedad: oleada 
de migración interna desde el resto del país, 
preferencia por determinado tipo de empleo 
por los elevados sueldos; en fin, cambios 
varios en la estructura y funcionamiento de 
la sociedad. La educación por otro lado, no 
ha acompañado ese acelerado crecimiento 
que han tenido las empresas, provocando 
que muchos fueguinos al no tener un estudio 
terciario y universitario, tengan como úni-
ca opción de trabajo dentro de una fábrica 
ser operario. El desarrollo de la industria es 
sumamente importante para el crecimiento 
de un país y Tierra del Fuego se encuentra 
en una situación de privilegio en compara-
ción con otras provincias. Pero para que este 
crecimiento sea sustentable en el tiempo es 
imprescindible una relación estrecha entre 
la educación y la industria. La instalación de 

carreras terciarias o universitarias afines a la 
industria, con creación de becas y pasantías, 
permitiría a adolescentes y adultos una gran 
oportunidad para su desarrollo profesional.

-Te preocupa el planeta, ¿De qué 
forma colaboras con el reciclaje?

-En principio, colaboro con el ejem-
plo, en el día a día en mi domicilio con 
los desechos que genero. Por otra parte, 
como docente y como artista intento in-
culcar a la población sobre la importancia 
del correcto tratamiento de los desechos 
y sobre la disminución de los mismos, 
enseñando en los talleres y realizando 
obra artística que trate sobre el tema.

-¿Qué esperas para el 2012 en lo per-
sonal y profesional dentro de la Isla?

-Continuar aprendiendo y crecien-
do como persona, como profesional y 
como artista. Hay muchos proyectos 
que comenzaron a gestarse en el 2011 
y que en este año se van a concretar con 
mucho anhelo y felicidad. ■

Agradecemos la valiosa colaboración de  
Lua Da Vida – R. Grande
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La incorporación de la Televisión 
Digital en el país, es un sistema de 

avanzada que permite ver con una mejor  
definición de imagen, audio, video. Es 
indudable que a través de la nueva tecno-
logía se está brindando a los televidentes 
lo mismo que en el resto del mundo.

En diálogo mantenido con la se-
ñora Diana M. Fontan, Gerente de 

Supercanal de Ushuaia 

Lider en televisión Digital

Supercanal S.A., explicó los avances 
que el mencionado canal ha logrado 
en los últimos años, recordando que 
el lanzamiento oficial de la nueva se-
ñal se efectuó en el Hotel Las Hayas 
el 27 de octubre pasado, con la con-
currencia de la prensa y medios loca-
les, invitados especiales y contó con 
la concurrencia del Gerente Comer-

cial, Gerente Regional Técnico, Ge-
rente Regional Operativo, directivos 
de MovieCity y obviamente personal 
del staff local.

-Argentina es uno de los países 
que viene implementando el sistema 
digital de una manera mucha más 
rápida que el resto de los países de 
Latinoamérica y del resto del mundo. 

Directivos de MovieCity, Gerente Comercial, Gerente Regional Técnico, Gerente Regional Operativo, junto a la Gerente de Supercanal Diana Fontan.
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Supercanal ya tiene digitalizado todas 
las sucursales que tiene en la mayoría 
de las provincias del interior del país. 
En tal sentido Supercanal de la ciu-
dad de Mendoza fue la primera que 
obtuvo su señal digitalizada; luego 
siguió San Juan y Tierra del Fuego. 
Tuvimos el privilegio de ser la terce-
ra provincia a pesar de la cantidad de 
abonados por ser una ciudad chica; no 
es lo mismo que la ciudad de Como-
doro Rivadavia, Córdoba, San Luis, 
o Capital Federal. Ya llevamos hasta 
la fecha nueve meses con un servicio 
digital prácticamente implementado 
en la casi totalidad de los clientes de 
nuestra cartera. 

-Si bien Supercanal siempre ha 
tenido una buena cartera de clientes, 
con la nueva tecnología avanza con 
nuevos usuarios?

-Sí, por supuesto. Además recon-
virtiendo a los clientes que eran ana-
lógicos, que tenían los antiguos deco-
dificadores, hoy tienen los digitales. 
Aún hay clientes que nunca tuvieron 
codificadores y se mantienen con el 
cable directo al televisor; pero a me-
dida que van conociendo el sistema y 

lo que mejora la imagen y el audio, la 
cantidad de señales que brinda, vienen 
y solicitan el nuevo codificador digi-
tal. Ya el 80% de los clientes tienen el 
nuevo sistema.  

-Desde los años que usted se en-
cuentra participando en este canal, 
han tenido épocas que daba la impre-
sión que se iba a instalar otra empre-
sa mejor y no permitiría avanzar en 
todo lo que hoy se ha logrado?

-Televisora Austral y aún cuando 
comenzó Supercanal la empresa de ca-
ble, éramos únicos en la zona, hasta que 
un buen día apareció competencia; cosa 
que me parece muy saludable y razona-
ble que la haya en todo tipo de servicio. 
El primero que apareció fue Skay con 
antenas inmensas de televisión sateli-
tal, hasta que se fue. Después apareció 
DIRECTV. En la actualidad hay una 
empresa de cable como competidor en 
zona. Pero realmente, creo que estare-
mos haciendo las cosas bien porque 
mantenemos en crecimiento continuo la 
cartera de clientes, habiendo implemen-
tado el nuevo sistema. 

-Seguramente el éxito de Superca-

nal es el resultado del esfuerzo manco-
munado de todo el personal. Qué can-
tidad de personal moviliza este canal? 

-Nosotros somos un grupo menor 
de personas de cuando éramos Tele-
visora Austral, considerando que te-
nemos muchos más clientes. Como 
en todas las corporaciones, el perso-
nal se trata de reducir a su máximo 
exponente. Somos 28 personas. Es 
un excelente grupo de trabajo, ten-
go colaboradores inmediatos que son 
buenísimos. Formamos más que una 

Obsequios para los presentes el día del lanzamiento oficial de la nueva señal.
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empresa, una familia porque son an-
tiguos empleados; el más nuevo debe 
tener de cuatro a cinco años de anti-
güedad. Si bien la cantidad de trabajo 
nos supera estoy muy conforme con 
el grupo de trabajo que por suerte me 
ha tocado conducir.

-¿Cuáles son los proyectos de esta 
empresa en Ushuaia?

-La Casa Central de Supercanal 
está planificado a través de un pro-
yecto, incorporar además de la tele-
visión digital, un triple Play conte-
niendo servicios como: INTERNET, 
TELEFONIA, y más adelante Celu-
lar; todo después de coordinar las li-
cencias correspondientes. Esperemos 
que para el año que viene logremos 
una parte de esta ampliación en la su-
cursal de Tierra del Fuego, especial-
mente INTERNET. 

-De años atrás a la fecha, y con-
siderando el avance de la tecnología, 
¿antiguamente les costaba que el 
cliente llegara a pagar la factura. En 
ese aspecto en la actualidad, se nota 
el cambio por el desarrollo económi-
co de nuestro país?

-Sí, se nota. Además el medio de 
pago se hace más simple de manejar. 
Hoy el cliente no necesita venir a la 
empresa para nada, puede manejarse y 
pagar a través de un Banco, una pági-
na Web, en un Rapipago, desde un ca-
jero automático, puede adherirse a un 
pago automático. Hoy el cliente si tie-
ne una computadora y lo solicita, pue-

Personal del staff  de Supercanal local.

Un momento especial para disfrutar un buen desayuno.

de recibir vía e-mail la factura, y en-
trando a otra página, www.supercanal.
com.ar lo puede pagar. Nosotros nos 
adaptamos a los cambios que el resto 
del país ha ido incorporando. Además 
de la misma manera, si lo necesita, 

puede hacer reclamos o consultas. La 
empresa trata de brindarle al cliente 
mayor posibilidad entrando a las redes 
sociales para no tener que molestarse 
y tener todo al alcance de la mano sin 
moverse de su casa. ■
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DIAnA FontAn:  preSenCIA FeMenInA 
en LA VIDA púbLICA FueGuInA
Es indudable que los avances en la tecnología beneficia la vida 
de los ciudadanos. Pero debemos reconocer que existen otros 
destacados progresos, como la constante presencia femenina 
en la vida pública de nuestro país convirtiéndose, en oportu-
nidades, en pilares fundamentales en el desarrollo de los lu-
gares que le toca participar por su 
honestidad y capacidad.
Este es el caso de la señora Diana 
Fontan, que se considera “fue-
guina por adop- ción”, ya que tie-
ne vividos en la zona 32 años. Es 
oriunda de Capi- tal Federal. Lle-
gó con su fami- lia en la década 
del ’80; cuando Ushuaia se veía 
como una pe- queña, hermosa 
y progresista ciu- dad que aún no 
había perdido el colorido de la 
aldea que tanto se extraña.  
Diana Fontan se inició trabajan-
do en la Armada Argentina, luego comenzó a buscar trabajo 
en forma individual. Además cuenta con un estudio previo 
realizado en la UBA, Licenciatura en Administración de Em-
presa. Como muchas mujeres que tienen afán de luchar y em-
prender pudo preocuparse por la casa, los hijos, el trabajo, la 
familia y salió adelante.
En 1993 comienza a trabajar en esta empresa siendo en esa 
época Televisora Austral y su dueño Roberto Sargenti, lugar 
que también nos encontrábamos con Héctor Sargenti. Luego 
es vendida a un grupo con gerencia norteamericana y por un 
tiempo continúa como Televisara Austral hasta que nueva-
mente es vendida, en este caso a Supercanal. 
Cabe resaltar que en el año ’94, la señora Diana Fontan co-
mienza a trabajar como encargada de la administración. Con 
el correr de los años hasta la fecha ocupa el cargo de Gerente 
de dicha empresa. 
Como antigua pobladora que se considera por haber vivido 
más de la mitad de su vida en este lugar, deja la rogativa “que 
esta ciudad siga creciendo pero ordenadamente. Que no per-
damos la vieja costumbre de conocernos y respetarnos. Que 
no nos caigan los males que en otras provincias están crecien-
do con mucha incertidumbre y violencia. Esperemos que en 
Ushuaia esto no ocurra; que en ese aspecto siga siendo la al-
dea que yo conocí hace años atrás”. 

Señora Diana M. Fontan, destaca-
da presencia femenina ushuaiense 
como Gerente de Supercanal. 
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escuela nº 31 juana Manso: co n recurso humano muy valioso
“está muy fuerte en cuanto a lo p edagógico” expresó su Directora

La Escuela Nº 31 lleva el nombre 
de una gran mujer, maestra, escri-

tora y periodista, “Juana Manso”. Qui-
zás sea ese el motivo por el cual dicho 
establecimiento se destaque desde sus 
integrantes del plantel educativo has-
ta la pulcritud de su espacio físico. 
A ello se suma los diversos eventos 
que durante el año se desarrollan, por 
ejemplo la EXPO-CIENCIA 2011, que 
cada año demuestra mayor desempeño 
de los alumnos en los distintos temas 
investigados, luego procesados y de-
sarrollados en cada uno de los Stad, 
obteniendo el visitante una minuciosa 
y sabia explicación por parte de los 
mismos exponentes.

La señora Elizabeth Álvarez es la 
Directora de la Escuela Nº 31, confir-
mó con sus palabras que este estable-
cimiento educacional “está muy fuerte 
en cuanto a lo pedagógico”. Resaltando 
que hace muchos años se está trabajando 
con toda la currícula y sus contenidos.

-¿Para llevar adelante los distintos  
proyectos educativos, cuenta con el 

plantel de docentes indispensable?
-Nosotros tenemos un recurso hu-

mano muy valioso. Además contamos 
en uno de los primeros grados con una 
pareja pedagógica, porque al ser tantos 
y la educación debe ser individualizada, 
se consideró la necesidad que haya dos 
maestros para atender a los pequeños en 
el inicio.

-¿Qué cantidad de alumnado y do-
centes tiene esta escuela?   

-Tenemos alrededor de quinientos 
sesenta  (560) alumnos entre los dos 
turnos. Y cantidad de docentes tenemos 
maestros de año entre cuarenta y cinco 
(45) por turno, luego están los maestros 
complementarios que trabajan por ho-
ras cátedra. Se puede decir que nuestra 
escuela es bastante grande en cuanto al 
personal que tiene.

-¿Se debe enfrentar situaciones so-
ciales que presentan algunos niños? 

-Sí, hay varios problemitas, pero 
contamos con un buen equipo de gabi-
nete Psicopedagógico que siempre es-

tamos alerta a cualquier dificultad que 
pueda surgir en los niños.

-A través de su función de directo-
ra, considera que la educación de Tie-
rra del Fuego se desarrolla como es-
pera el docente que contiene a tantos 
alumnos o está faltando algo más? 

-Yo veo que está bastante ordena-
do. Quizás al inicio de año hay una 
gran cantidad de niños que ingresan y 
vemos algunos grados superpoblados 
que ya sabemos que trabajar con mu-
chos alumnos en un aula no es lo ideal. 
Creo que faltaría la creación de otras 
escuelas para atender mejor a los chi-
cos y que la educación sea realmente 
de calidad. 

-¿Está proyectado ampliar esta es-
cuela, porque hace tiempo habíamos 
visto el comienzo de algunas obras de 
edificación, eso se concretó? 

-A lo que usted se refiere debe ser 
cuando se estaba edificando el gim-
nasio para este establecimiento. De 
eso hace ya varios años que comenzó 
la edificación, aparentemente quedó 
inconcluso, o sea que está sin termi-
nar. La obra está parada y a pesar que 
nosotros hemos mandado a pedir in-
forme al Ministerio para saber en que 
situación está esa obra, nunca reci-
bimos respuesta. Se debe considerar 
que el patio que tenemos nos resulta 
cada vez más chico; se usa además, 
para educación física; tiene un piso 
de madera que hay que mantenerlo y 
en este caso también hace varios años 
que pedimos la restauración del mis-
mo, tampoco logramos tener respues-
ta al respecto.

-¿En la época de vacaciones, esta 
escuela tuvo tareas de refacciones? 

-No, por lo que tengo entendido 
no hubo ningún tipo de refacción. Es 
más, cuando iban a comenzar los pri-
meritos, en una de las aulas vimos que 
las paredes estaban muy deterioradas 
en cuanto a pintura, una de las maes-
tras consiguió pintura donada, y como 

Señora Elizabeth Álvarez Directora de la Escuela Nº 31”Juana Manso”. 
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escuela nº 31 juana Manso: co n recurso humano muy valioso
“está muy fuerte en cuanto a lo p edagógico” expresó su Directora

la otra sala también estaba lo mismo 
compre el material… y se pintaron las 
dos. De educación física tenemos ma-
terial muy deteriorado debido a que, 
durante las vacaciones la Coordina-
ción de Educación Física trabajó acá 
con las escuelitas de verano y se ocu-
pó el material, quedando desgastado y 
ahora no se repone, y eso cuesta llevar 
adelante.  

-No cuentan con 
Asociación Coope-
radora?, porque 
los padres pue-
den ayudar 
en los casos 
que el Mi-
nisterio de 
Educación 
no alcanzara 
a cumplimen-
tar todos los 
arreglos, los 
papás colabora-
rían.  

-No tenemos coope-
radora. Hace varios años hubo 
una, pero tuvieron problemas los in-
tegrantes y le sacaron la Personería 
Jurídica. Nosotros convocamos a los 
papás, ya sea por medio de rifas, el 
kiosco que tenemos, y nos ayuda en 
los gastos diarios que de la escuela, 
pero no es suficiente. La verdad que 
siempre hay cosas para mejorar, pero 
tratamos de sobrellevar y brindarle a 

nuestra comunidad lo mejor que se 
puede; especialmente a nuestros ni-
ños que son el presente y la esencia 
de la escuela. 

-Es evidente que todo está costan-
do, seguramente pronto se va a solu-
cionar. Con respecto a las exposiciones 
que con tanto éxito realizan como la 

EXPO-CIENCIA, ¿cuándo 
comienzan a preparar-

se los alumnos? 
-Los chicos 

comienzan a pre-
parar sus temas 
prácticamente, 
desde prin-
cipio de año. 
Para que sea 
un trabajo con 

muy buen re-
sultado debe ser 

así; porque prepa-
rarse recién un mes 

o dos meses antes no 
alcanza. Desde el primer 

día de clases ellos ya están 
pensando qué tema van a prepa-

rar para la próxima expo-ciencia, ya 
están identificados con ese evento. Les 
gusta el laboratorio de ciencia.

-¿Cuentan con docentes especiali-
zados para preparar este proyecto? 

-Tenemos maestras nuevas, ya que 
cada dos años es como que se renueva el 
proyecto. Se llama a concurso interno y 
presentan proyectos los cuales son eva-
luados por la Supervisión Escolar; luego 
las mismas docentes que se les aprobó 
el tema, están a cargo del laboratorio de 

Ciencias Naturales.

-Observando la cantidad de pla-
cas con nombres de chicos egresados 
en este establecimiento, qué reflexión 
le merece?

-La verdad que son muchísimos. 
Yo he sido maestra de muchos de ellos 
y hoy es una satisfacción verlos hasta 
con su familia formada. En oportunida-
des tener que hacer un trámite y que un 
hombre me pregunte –seño qué necesi-
ta- y al mirarlo me diga –usted fue mi 
maestra de primero-, eso como docente 
da mucha satisfacción. 

-¿Es maestra fundadora de esta 
escuela? 

-No, pero desde que se trasladó a 
este espacio que estamos ahora en el año 
1995, estoy acá. Recordemos que ante-
riormente funcionaba en la Escuela Nº 
34. Desde entonces he visto pasar mu-
chos niños. Quiero esta escuela, es parte 
de mi vida.

-¿Quiénes son los padrinos de la 
Escuela Nº 31 “Juana Manso”?

-Nuestro padrino es el Banco de Tie-
rra del Fuego, cuando solicitamos algo, 
en la medida que pueden, están presente.

-¿Qué posibilidades existe que el 
Banco como padrino colabore para 
terminar el gimnasio, o falta mu-
cho…?

-Falta muchísimo. Tengo entendi-
do que lo que recién está hecho es el 
movimiento de suelo. Pero hay algo 
que nos preocupa, es el cerco perime-
tral que está hecho muy improvisada-

Vista del edificio escolar sito en Avenida Alem 3902.

1 Globo Terráqueo que identificó la IX 
EXPO-CIENCIA 2011 ¿Qué le pasa al Planeta? 
¡Protejámoslo! 

1
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mente, desde el año pasado estamos 
pidiendo que vengan a solucionar el 
tema porque  cada día se vuelve más 
peligroso.

Cabe mencionar que la señora Elizabe-
th Álvarez arribó a Ushuaia con su familia 
en el año 1991 desde su pueblo natal Las 
Palmas, provincia del Chaco. Orgullosa 
y agradecida de la vida por haber elegido 
este lugar en el cual se formaron sus tres 
hijos; el niño más pequeño que por esos 
años tenía 9 meses, está próximo a egresar 
de la Escuela de Policía.

Finalizando, la Directora de la Es-
cuela Nº 31, expresó su agradecimiento 
a quienes colaboran, “especialmente a 
todos los padres que se acercan y nos 
preguntan qué necesitamos, sabemos 
que contamos con ellos; de la misma 
manera a nuestros padrinos el Banco de 
Tierra del Fuego. De corazón a todos 
los que colaboraron para hacer posible 
la EXPO-CIENCIA 2011.” ■

Docentes que atendieron la entrada y salida de los visitantes.

en homenaje a todos los alumnos 
de la escuela nº 31 que estudiaron, 
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se esforzaron junto a sus maestras 
para lograr el éxito obtenido en la

IX eXpo-CIenCIA 2011 
¿Qué le pasa al Planeta? 

¡Protejámoslo!



14 



La Voz Fueguina | 15



16 

…Continuando con lo publicado 
en la edición anterior de La Voz 

Fueguina en la que Enrique de Gan-
dia expresa categóricamente que “Las 
Malvinas descubiertas por Américo 
Vespucci…” y que con esas pequeñas 
naves azotadas por los vientos austra-
les, navegando “a palo seco”, ya que la 
violencia del temporal “nos hizo aferrar 
todo el paño”. Según se dice que con la 
polémica provocada siglos después, se 
da inicio a la historia del descubrimien-
to del archipiélago en torno a la cual, 
aún en la actualidad, está centrada la 
atención mundial.

El ya citado Goebel (ver edición 
1525 LVF) comenta que se “ha atri-
buido a navegantes de cuatro naciones 
diferentes el privilegio de haber avis-
tado por primera vez estas islas” y la 
cuestión histórica se complica cuando 
el descubrimiento pasa a ser esgrimi-
do como argumento en la pugna por la 
posterior posesión.”

La época de los 
descubrimientos

El viaje de Vespucio, cualquiera 
haya sido su entidad forma parte de uno 
de los procesos de expansión más es-
pectaculares que registra la historia de 
la humanidad. Se dice que el hallazgo 
de las islas Malvinas es uno más entre 
muchos otros que jalonaron el descu-
brimiento del nuevo mundo por la ci-
vilización europea cuando se avizoraba 
la modernidad.

Cabe recordar además que eran 

tiempos del Renacimiento. El desarrollo 
del comercio y de la vida urbana cuando 
finalizaba la Edad Media y dio origen a 
una nueva sociedad. Por esos tiempos 
nacían las artes; eran los tiempos de 
Leonardo Da Vinci y de Miguel Angel 
Buonarotti. Además se expandía el Hu-
manismo a través del aporte de la im-
prenta de tipos móviles, se consolidaban 
los estados nacionales, se afirmaban las 
monarquías absolutas y la burguesía.

A lo largo del siglo XV (15) los 
portugueses habían iniciado las explo-
raciones y reconocían la costa africana 
hasta llegar al cabo Buena esperanza 
en 1488.

Escribe Germán Arciniegas en Bio-
grafía del Caribe “De 1500 hacia atrás, 
los hombres en pequeños solares, están 
en un corral, navegan en lagos. Desde 
1500 en adelante surgen continentes y 
mares oceánicos”.

Es importante tomar conocimiento 
que durante las primeras décadas del 
siglo XVI (16) marinos con mucha sabi-
duría y que estaban al servicio de de los 
reinos españoles y Portugal, de Francia 
y de Inglaterra ampliaron el hallazgo de 
Colón, logrando dibujar en los mapas de 
esa época, las costas americanas al norte 
y al sur del Caribe y de las Antillas, que 
según dice el escritor, “había llegado el 
navegante genovés”.

Los primeros presuntos avistamien-
tos de las islas Malvinas, están relacio-
nados con esa etapa de los descubrimien-
tos. Recordemos que eran los tiempos 
que la meta era encontrar un posible 
paso como tránsito de los barcos desde 
el Atlántico al Pacífico para arribar a las 
“espaldas” de América continuando la 
ruta a las “Indias orientales”. ■

Continúa en próxima edición: “Co-
mienzan las rivalidades”. 

Las islas Malvinas. Obra realizada con la Técnica: 
Art Brut por la Artista plástica Lua Da Vida.

en Homenaje a todos los Héroes de Malvinas
¿Américo Vespucio, el descubridor…?

(2º  Parte)
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Considerando el tiempo transcurrido 
desde su nombramiento como se-

cretario de Cultura Provincial, mantuvi-
mos un diálogo con el licenciado Sergio 
Daniel Araque refiriéndonos entre otros 
temas, en parte a su gestión, y saber si 
ha podido sentar sus bases y lograr los 
objetivos para construir y organizar un 
área en la que se debe impulsar la parti-
cipación a las manifestaciones artísticas 
en todo su contexto con los derechos 
que al ciudadano le corresponde. 

Sergio Araque se vincula con la cul-
tura cuando llega a la isla en 1987 desde 
su pueblo natal Ayacucho, provincia de 
Buenos Aires para cumplir con el servi-
cio militar en la Base Naval. Su primer 
acercamiento lo pudo realizar trabajando 
como guía del presidio de Ushuaia mien-
tras era soldado. Por esos años se abrían 
por primera vez las puertas del edificio 
y la Base requería que personal militar o 
conscriptos acompañaran a los turistas.  

Culturalmente hablando con el Secretario de Cultura de la Provincia

Licenciado Sergio Daniel Araque
-Recuerdo que con otro compañero 

conscripto estudiamos en el Museo del 
Fin del Mundo con Oscar Zanola y eso 
nos sirvió para concretar el servicio mi-
litar y a la vez tomar conocimiento sobre 
la historia del lugar. Cuando finalice en 
la Base me quedé a trabajar como guía 
de turismo en el mismo museo, trabajo 
que realicé durante casi 19 años. 

-¿Cuando vino por el servicio mili-
tar, vio este lugar como el futuro para 
un joven que era el presente?

-Este lugar me maravilló y me atra-
pó, no sólo por sus paisajes; a los 18 
años me di cuenta que era la tierra de las 
oportunidades. Fue el lugar que me per-
mitió formar mi familia, tener tres hijos 
fueguinos, hoy el mayor tiene 23, le si-
gue el de 22 y el mas chico 16 años.

-¿Con qué estudios contaba en esa 
época? 

-A esa edad vine con el secundario. 
Luego estudie la licenciatura en Ciencia 
Política, además hice una formación do-
cente en el Instituto Florentino Ameghi-
no. Participé en militancia universitaria 
en plena reforma de la ley de educación 
superior en la década del ’90.

-¿Esas circunstancias lo llevaron a 
sumarse a un color político? 

-Uno va pensando y tomando po-
sicionamientos de la formación ideo-
lógica, en qué cosas quiere mejorar y 

participar activamente. En este sentido 
integré el sindicato docentes como se-
cretario gremial. Buscanba el tema de la 
solidaridad, la amplitud en la participa-
ción, la apertura a nuevas ideas y llevar 
a la practica acciones concretas desde 
una gestión como lo realizado desde la 
Editora Tierra del Fuego cuando ocupé 
el cargo de director. En esa oportunidad 
logramos la edición de 23 libros y dos 
discos compactos. En la actualidad me 
toca desde la secretaría de cultura. 

-¿Qué diferencia encuentra hoy 
de la época en que se desempeñó en 
el área de cultura con el gobierno del 
señor Jorge Colazo y junto a la señora 
Fanny Morales?

-Yo veo una diferencia sustancial 
porque llevo casi 23 años en el área de 
cultura, por lo tanto he visto todas las 
reformas y transformación de cultura 
provincial de los últimos 20 años. En la 
actual etapa me parece que se funda en 
la idea y la concepción política de la go-
bernadora Fabiana Ríos; es el hecho de 
consolidar espacios con proyectos fun-
dacionales que nos trasciendan a todos. 
Hablo del Centro Cultural Yaganes, la 
creación de: el Museo Fueguino de Arte, 
del Museo de Tolhuin en diciembre úl-
timo, la puesta en marcha de la Editora 
Cultural, el apoyo al MAF; son proyec-
tos que trascienden lo eventual, entre 
otros proyectos de largo plazo. Además 
se encuentran los intercolegiales cultu-

Secretario de Cultura Provincial Lic. Sergio Araque.

Obras de artes de artistas que participaron en Colectivo Cultural “Patagonia Sur”  bajo la coordinación 
de Cecilia Marmissolla, Rodrigo Crespo y Cani Soto de Cultura TDF.
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rales que van a contener a 13 mil chicos 
con 45 escuelas.

-¿Para llegar a la impresión del libro 
soñado por un escritor, se observa si está 
en condiciones de pagarse su edición, o 
se privilegia directamente a quienes no 
tienen la posibilidad de hacerlo? 

-Es así. Hay un comité ejecutivo que 
está compuesto por artistas que en defi-
nitiva son los que administran el dine-
ro y analizan cada caso. En la mayoría 
como eran todos libros nuevos, fue un 
financiamiento compartido, entre el ar-
tista y la Editora, nunca se financió el 
cien por cien; ecepto en el caso de li-
bros institucionales, como por ejemplo 
el libro que escribió José “Pepe” García 
que contenía la historia del Colegio José 

ciones; normalmente para mantener la 
calidad de un libro que sea durable en las 
escuelas, en las bibliotecas públicas, se 
pide que sea cosido, laminado, el grama-
je de papel de 80 gramos, y en Tierra del 
Fuego no hay una máquina cosedora que 
pueda llevar adelante la compaginación 
y las características que pide la editora. 
Porque la idea de la editora y la comisión 
es, si vamos a invertir dinero, que sea en 
un producto de mucha calidad para que 
dure muchos años en las bibliotecas de 
las escuelas y en todos los ámbitos cuan-
do esos libros sean consultados.  

-¿Con referencia al Catálogo de 
Artistas de la Provincia, la impresión 
se concretó de la misma manera, con-
siderando que no tiene el nombre de 

Editora de las últimas impresiones. Es 
una agenda muy intensa hasta más de la 
mitad de año.

-¿Cómo se lleva a cabo el movi-
miento cultural en los distintos ba-
rrios, cuáles son los lugares que tienen 
para desarrollarse, poco se escucha 
en este aspecto…   

-Estamos trabajando mucho en lo que 
son los talleres. Existen dos proyectos 
que van  apuntalar la descentralización 
y participación de la cultura en los dis-
tintos barrios de Río Grande, Tolhuin y 
Ushuaia. Uno es los talleres en general 
como propuesta que en estos momentos 
ocupan a casi 130 Talleristas en toda la 
provincia. A eso se suma los intercolegia-
les como ya mencionamos; de la misma 

Coro de niños del taller de Cultura 
Provincial a cargo de la profesora Mai-
te Celaya con temas musicales y un 
villancico navideño.

Directora del Coro niños profesora Maite Celaya.

Martí y lo dono para la Cooperadora del 
colegio. En el resto de los libros siempre 
fue un esfuerzo compartido, una parte 
pone el autor y otra el Estado. 

-¿Para la impresión de los libros, 
se llama a concurso de precios o licita-
ción en el orden local únicamente?

-Sí. La ley nos pide que para la im-
presión de los libros que salgan de la 
Editora, se soliciten tres presupuestos a 
empresas gráficas y editoriales locales; si 
no se cubre esa expectativa puede haber 
una propuesta de nivel nacional. Pero en 
todos los casos en los 23 libros impresos 
con la convocatoria provincial, siempre 
fueron empresas locales las que pasaron 
distintos precios. Desde el comienzo la 
idea fue el desarrollo de las industrias 
culturales locales, aunque se imprima en 
Buenos Aires. Siempre se ha hecho así.

-¿Con respecto a las empresas lo-
cales y que imprimen en Buenos Aires, 
deben ser aquellas que tienen funcio-
nando la imprenta en Tierra del Fue-
go, o es lo mismo que sea una persona 
que está acá pero su imprenta la tiene 
en Buenos Aires o en otro lugar?

-Se dieron distintos trabajos y situa-

la empresa que lo realizó.
  -En este caso, como es un pro-

yecto financiado desde el CFI que tie-
ne su sede en Capital Federal y ellos 
ejecutan los pagos, también hicieron el 
concurso de precios con empresas que 
trabajan con la institución que, una vez 
finalizado nos enviaron el producto.

-Dando vuelta la página, cuénte-
nos los proyectos a realizar desde su 
secretaría de cultura más allá de lo 
explicitado?

-Como novedad vamos a tener por 
primera vez en la Feria del Libro de la 
ciudad de Buenos Aires, un stand du-
rante los 20 días exponiendo libros de 
escritores locales, ya sean impresos por 
la Editora Tierra del Fuego o en forma 
particular para escritores de la provin-
cia  que quieran participar algunos de 
esos días. Asimismo, participamos en 
el Festival de Música Clásica llevando 
a Tolhuin y Río Grande algunos de los 
conciertos. Existe un programa de inte-
racción de acercamiento a las fábricas 
que estamos poniendo en práctica en 
el marco de de la responsabilidad em-
presaria. Cabe resaltar que aún falta la 
presentación de todos los libros de la 
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manera el proyecto hacia las fábricas que 
está dirigido al operario y su familia para 
el acercamiento a los ámbitos de cultura. 
La idea es que Cultura no sólo pase por 
los espacios de la calle San Martín, o los 
distintos centros que de ello dependan. 
Que sea una la presencia permanente en 
todos los barrios.

-¿Qué control existe por parte de su 
secretaría en el desarrollo de cada uno 
de los talleres culturales; tienen imple-
mentado la cantidad de alumnos en las 
distintas edades que el maestro debe 
contener durante el año, o da lo mis-
mo que comiencen una cantidad y que 
luego dejen de asistir. Se hace un segui-
miento al niño o adolescente para que 
no abandone. Qué requisito se le impo-
ne al profesor que por ser profesional se 

merece que le paguen bien…? 
-Nosotros hemos implementado en 

reuniones regulares en la organización 
cotidiana, que la prioridad es el alumno 
por sobre la situación del docente, es de-
cir, mientras hay un alumno o más el taller 
debe seguir adelante en este proceso de 
acompañamiento. Además hemos dado 
una vuelta más en lo que se refiere a la re-
lación entre el tallerista y el alumno para 
que ese alumno tenga continuidad de año 
a año en un proceso de formación artística 
o de un oficio para vivir vinculado al arte, 
como por ejemplo de las tejedoras. La 
idea es hacer un proyecto propedéutico, 
que es la continuidad entre año y año para 
que haya como un seguimiento.

-¿El alumno de taller, finaliza con 
el correr del tiempo, si es que sigue, 

como profesional en la materia cultu-
ral artística, o simplemente se le en-
trega el certificado de participación 
en el taller que eligió? 

-Nosotros les entregamos el certifica-
do de participación en el taller. No como 
profesional, porque es un trabajo que se 
debe hacer con el Ministerio de Educa-
ción. Aunque se está haciendo, pero se 
hace con educación no formal. Allí hay un 
ensamble para poder certificar desde la ley 
de Educación Nacional y la que se discute 
a nivel Provincial para la parte artística, 
vincularla a la formación de oficio en arte. 
Desde cultura, podríamos poner el saber 
hacer el recurso humano aceptado desde 
un plan de estudio en continuidad entre un 
año y otro, que certifique los aprendizajes 
desde el Ministerio de Educación y el área 
que le corresponde, estamos trabajando 
de manera ensamblada de educación no 
formal. Pero estamos estudiando qué pro-
yecto y qué propuesta se puede hacer para 
dar un paso más en este esquema por el 
alumno que está circunstancialmente fren-
te a un profesor, que todos los días va al 
taller; pero además que ese chico tenga 
continuidad y el Ministerio de Educación 
certifique algún tipo de aprendizaje que 
puede ser un adolescente o una persona 
mayor  que quiere, por ejemplo, estudiar 
cerámica y hacer de eso un oficio para 
ofrecer al turismo.

-En otro orden ¿cómo nace el evento 
Colectivo Cultural “Patagonia Sur”? 

-Surge como una propuesta muy 
interesante del Consejo Federal de 
Cultura  que está formado por todos 
los secretarios de Cultura del país. Se 
decide también destinar parte de los 
fondos de Nación para que por regio-

Grupo musical de mayores Cultura TDF.

Grupo musical adolescentes Cultura TDF. 

En el encuentro se expusieron obras de artesanos coordinado por Mónica Fachini y Ana Enrri Cultura TDF. 
De Santa Cruz Fresia Arenas en tejidos y Marta Goyheneix con cerámicas.
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nes, como la nuestra que es región Pa-
tagonia Sur, y hacer un circuito perma-
nente en un mes determinado del año, 
entre distintas disciplinas artísticas y 
se conozcan entre si; entre Chubut, 
Santa Cruz y Tierra del Fuego. Espe-
ramos este año concretar un encuentro 
mejor que el del año pasado con las 
diversas disciplinas artísticas entre las 
demás provincias. Este proyecto se 
debe institucionalizar porque enrique-
ce el conocimiento mutuo. Cabe des-
tacar que la delegación de la provincia 
de Chubut, no estuvo presente debido 
a que los vuelos fueron suspendidos 

por razones climáticas.
Para destacar el Taller “Recicla tu mente/ Las nuevas For-

mas de la Basura”, brindando un espacio reflexivo y trabajos 
con materiales industriales de descarte. El diseño y la coordi-
nación: PROYECTO CHANGO! Colectivo nómade: Cecilia 
DZ, Santiago Olguín, artistas de la cultura visual.  

Finalizando, el secretario de Cultura provincial, resaltó 
que cuenta con un “muy buen equipo consolidado de traba-
jo”  Entre ellos destacó la experiencia de Martín Vázquez 
que en 4 años ha creado dos Museos, el de Arte y el Museo 
de Tolhuin. Asimismo la trayectoria de Carla Tanco que en 
la actualidad se desempeña como Directora Provincial de 
Gestión Cultural. El prestigioso artista visual de Río Grande 
Jorge Bernal con la gestión del Centro Cultural Yaganes, y 
además el equipo de coordinadores y la administración que 
acompañan el proyecto político. ■

Literatura a cargo de los escritores Julio Leite, Luis Comis y Nicolás Romano, entre otros.

Músico de la provincia de Santa Cruz Santia-
go Castañeda, presente con un repertorio 
de tangos, folclore, y temas de su autoría, 
demostrando su profesionalismo a través 
de sus excelentes interpretaciones. acompa-
ñado por la Directora Provincial de Gestión 
Cultural Carla Tanco y funcionario represen-
tante cultural de la Provincia de Santa Cruz.

Paola Baillinou, artista de 
Santa Cruz, interpretó bri-
llantemente el unipersonal 
“Eva”  con la asistencia téc-
nica de Nictza Güemez.

Grupo Teatro del Sol participó en Colectivo Cultural presentando obra de expresión corporal y 
fragmente de “Víctor Jara, ese hombre”, autor y director Pedro Romero.

La exquisita cantante fueguina Karina Valdez junto 
a los excelentes músico Daniel Piñeiro en guitarra 
y Chacho Gamarra en percusión.



La Voz Fueguina | 21

A comienzos de la década del ‘80 da 
comienzo en el ámbito de Cultura 

Municipal, un taller para la enseñanza 
de instrumento musical de viento con-
ducido por dos maestros que dejaron 
marcada huellas imborrables hasta la fe-
cha:  José Fortunato y Gregorio Nievas. 
Con el correr del tiempo se fueron su-
mando al maravilloso taller Efraín Diaz 
con clarinete, Jorge Luis López en saxo 
y a partir de allí se comienzan a incorpo-
rar otros músicos instrumentistas. 

Pero existen otros memoriosos como 

en constante 
superación artística

Banda de Música Municipal por la comunidad

Año 2000, Festival de la Noche Más Larga, el querido maestro y director de la Banda de Música de la Municipalidad Gregorio Nievas, 
deleitaba al público presente con su Trompeta junto a los destacados músicos.

Don Julio Rodríguez quien al solicitarle in-
formación sobre la fecha de creación de la 
Banda de Música Municipal, nos comenta 
“La Banda de Música de la Municipalidad 
de Ushuaia, nace durante la gestión de Ro-
gelio Pérez Quintana como Intendente; Mi-
guel Ángel Arrieta Secretario de Gobierno 
y Ego Nicolás Pereda como Director de 
Cultura de la comuna en el año 1983. 

En Diciembre de ese año asume 
José Estabillo como Intendente; yo lo 
acompaño como Secretario de Gobierno 
y continúa Pereda en su función. Cabe 

resaltar que la continuidad de Pereda en 
la gestión era la un visionario que dejó 
muchas huellas en la faz cultural.  En 
la oportunidad se designó Director de la 
Banda al Maestro José Fortunato y se-
gundo a Don Gregorio Nievas.  

Junto a la Banda se inició una Escue-
la o Academia y enseñaban en instala-
ciones del Poliderportivo. Dentro de los 
primeras alumnas se encontraban las her-
manas Carina e Ivone Tillería, la primera 
de ellas hasta hace poco Concejal de Tol-
huin y por su parte Ivone continúa en la 

Banda. Así como se mencio-
nó a Fortunato y Nievas, mú-
sicos retirados de la Armada, 
inicialmente otros músicos 
como Efraín Díaz, Juan Vi-
llarreal prosiguieron en esta 
nueva alternativa musical 

Las primeras actuacio-
nes se realizaron en el año 
del Centenario de la ciudad, 
1984, y el primer escenario 
lo tuvieron en la calle prin-
cipal el día 11 de octubre; 
víspera del día de Ushuaia 
en que la calle San Mar-
tín fue peatonal por varias 
horas por primera vez con Año 2003, los músicos de la Banda de Música de la Municipalidad, según pasan los años…

El maestro Gerardo Giménez en plena tarea como director de la Banda de Música Municipal, versión 2012.
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muchos exponentes de la cultura.  En 
ese momento a cargo de la Dirección 
de Cultura estaba Eduardo Di Russo por 
enfermedad de largo tratamiento del ti-
tular Pereda”. 

En este contexto comenzamos el 
diálogo con el maestro Gerardo Gi-
ménez actual Director de la Banda de 
Música Municipal. 

-En el año 1987 se inicia la banda 
de música municipal, nutriéndose en sus 
comienzos de músicos de la Base Na-
val que se retiraban de dicha institución 
pero que no se querían ir de Ushuaia.

-¿Cuántos maestros pasaron como 
directores desde entonces?

-Los maestros Fortunato, Gregorio 
Nievas, Rubén Nievas y Daniel Piñero.

-¿Cómo se llega a director, qué se 
requiere para ocupar este cargo, se 
hace por convocatoria?

-Se llega con mucho trabajo, mucho 
estudio; interpretar todo tipo de música. 
Primeramente se debe ser un buen ins-
trumentista e interprete. Luego se puede 
tomar el mando. Porque para un buen 
director el instrumento es la orquesta o 

la banda que debe ejecutar. Por tal mo-
tivo se dice que para ser un respetado 
maestro se debe ser un buen intérprete; 
ese es el camino que nos lleva a ocupar 
este puesto. Además lo importante es 
manejar un grupo humano, no solamen-
te la música.

-¿Qué trámite debió realizar para 
ocupar este puesto?

-Cuando Daniel Piñero deja la direc-
ción me postulo para ocupar ese puesto 
y a través de la elección del ejecutivo 
me designa maestro de la banda. 

-¿Ha logrado el buen entendi-
miento con todos los 
músicos?

-Estoy tratando. Es 
difícil, no solamente con 
músicos, en todos los ám-
bitos laborales es difícil 
manejar grupos de perso-
nas. Desde ya los artistas 
somos muy especiales. 
Pero creo que implemen-
tando el sentido común 
y compañerismo se va 
logrando. Es importante 
escuchar a las personas 
mayores y aprender de 
ellos. Este año estamos 
haciendo un recambio 
muy grande en la banda 
porque se está jubilando la 
mayoría de los músicos.  

-¿Con el correr de 
los años, se ha tratado 
que se transforme en 
una banda más mo-
derna, o qué le agre-
gamos diferenciando 
a los primeros direc-

Año 2005, como todos los años el Día 
de la Música es un gran festejo para la 
Banda de Música Municipal, ese año 
se entregó reconocimiento al maestro 
José Fortunato, se vivieron momen-
tos de emociones y como siempre el 
toque de alegría lo puso el maestro 
Daniel Piñero secundado por todos 
los integrantes del grupo musical.

Año 2004. El Cumpleaños de Ushuaia desde que se creó la Banda de Música Municipal, siempre contó con su valioso acom-
pañamiento en todos los actos. Como los scout: siempre lista, en este caso hasta finalizar el desfile cívico en Avenida Maipú.

Año 2005: La Banda de Música Municipal con la dirección de Daniel Piñero en acto cívico, Plaza 25 de Mayo.
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tores?.
-En realidad el hecho de que sea más 

moderna u otro tratamiento musical va de 
la mano del repertorio que uno selecciona. 

Es digno rescatar lo que logra el maestro 
Gregorio Nievas al incorporar instrumen-
tos eléctricos a la banda. En las bandas 
militares generalmente no lo tienen, puede 

Daniel Piñero y Gerardo Giménez, dos expresiones culturales: la música y el canto. Ambos son sobresalientes!!!

ser la excepción en algún concierto cerra-
do utilicen teclado o un bajo. Nuestra ban-
da tiene músicos que interpretan guitarra 
eléctrica, piano, bajo eléctrico que permite 
mayor amplitud de repertorio; se pueden 
hacer más cosas, un repertorio más amplio 
como jazz, tango, folclore, etc.. 

-Después de festejar los primeros 
25 años como banda, qué proyectos 
tienen en carpeta?

-Proyectos hay muchos; primera-
mente el recambio de músicos, hemos 
tenido cuatro incorporaciones en los dos 
últimos años y músicos jóvenes para 
que la banda siga creciendo y dando la 
música que se merece la comunidad.

-¿Entre que edades de los músicos 
se compone el grupo de la banda?

Pablo Ramos,  el baterista que pone el momento 
sincopado a los temas junto a la moderna Banda 
de Música Municipal.

Guillermo Maiquez, su profesionalismo en el pia-
no se destaca en la Banda Municipal.

Uno de los momentos de alto nivel artístico y emotivo:  Daniel Piñero junto a su hijo Boris Piñero.

Destacados músicos de la Banda de Música Municipal, nueva foto 2012…
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-Ahora tenemos desde 20, 25 hasta 
70 años. Es un grupo bastante unido, la 
gente grande aconseja a los jóvenes.

-Luego de tantos éxitos, que le 
hace falta a esta banda de música de 
la municipalidad?

-Lo que nos haría falta, y creo que lo es-
tamos logrando, un lugar para la sala de en-
sayos como corresponde con todos los ele-
mentos acústicos para no dañar los oídos.

-¿Qué horario cumple la banda 
cotidianamente?

-Actualmente está cumpliendo una 
hora y algo más de ensayo, aproximada-
mente, porque el lugar es muy chiquito; 
quedamos sordos. Los ensayos grandes 
lo hacemos en la sala Nini Marshall. 

-¿Se sienten amparados por la 
subsecretaria de Cultura?

-Reconozco la valiosa gestión de Mó-
nica Sandali, con ella hemos encontrado 
buen diálogo. Cabe destacar que es una 
persona muy comprometida con la cultura 
y este año ha puesto como objetivo lograr 
la sala de ensayos con las medidas y los 
elementos sonoros para poder llegar a las 
horas de ensayos que necesitamos. Eso se-
ría lo que queda para cumplir, pero vemos 
que nos están escuchando.

-¿Los instrumentos que utilizan 
son de nueva generación, o tienen que 
andar luchando como antiguamente 
tenían que arreglar, parchar, apretar 
tonillos…?

-En el año 1998 gracias al legislador 
Oyarzún hemos comprado saxos de todo 
tipo, trombón, trompetas de muy buena 
calidad que con el mantenimiento co-
rrespondiente funcionan perfectamente.

-¿Cuándo hacen algún pedido a la 
municipalidad, tienen respuesta in-
mediata?

-Si, tenemos buena respuesta. De lo 
que va de estos años nunca nos dijeron 
que no a nada, obviamente justificado, y 
si el costo es elevado se tarda un poco más 
porque se debe cumplir con la burocra-
cia. Hace poco se nos rompió el teclado 
haciendo un servicio en el polideportivo, 
pasé una nota y en una semana Mónica 
Sandali pudo comprar un teclado nuevo.

-Años atrás había una problemáti-
ca con respecto al vehículo para trasla-
dar a los músicos, cómo se solucionó?

-Cuando yo ingresé a la banda en 
oportunidades teníamos colectivo, en 
otras no; y nos trasladábamos en nuestros 
autos particulares con los instrumentos, 
Juan Villareal llevaba el equipo pesado en 
su camioneta. Eso pasó por varios años, 

hasta que en la gestión de Garramuño di-
jimos basta. Porque nos merecíamos otra 
cosa. Debemos reconocer que esta banda 
funciona porque los músicos pusieron 
mucho de su parte, hasta Taxi Flex, todo 
de nuestros bolsillos para cumplir con la 
gente. Además se debía tener un traslado 
como debe ser por el seguro que cubre 
a cualquier empleado municipal. Pero se 
logró todo eso, ha sido un gran avance 
y en la actualidad tenemos un colectivo 
muy lindo y amplio con su chofer.

el eterno reconocimiento 
de la comunidad por la 
tarea cumplida

No hay dudas que la Banda de Música 
Municipal se ha ganado todos los home-
najes que se le pueden haber brindado y 
continuar brindando al cumplir 25 años de 
su nacimiento. Por tantos momentos brin-
dados a todos los ciudadanos de Ushuaia 
a través de los diversos eventos musica-
les presentados en la Sala Nini Marshall 
y otros lugares como: la actuación por el 
“Día de los enamorados”; participación 
en Recitales de Verano con “La Banda de 
los Corazones Solitarios Municipal”, en 
la Semana de la Música en Concierto de 
Gala con “Noche de Jazz y Latino” inte-
grándose además el Coro de Ushuaia y di-
versas veladas acompañando a destacados 
cantantes y bailarines. Asimismo partici-

El momento merecido  por tanto respeto, amor y alegría puesto de manifiesto en cada presentación desde sus comienzos; cuando son convocados con 
la música, el canto, la danza… Por tal motivo la Subsecretaria de Cultura Mónica Sandali hace entrega de un presente recordatorio a los maestro Gerardo 
Giménez y Daniel Piñero, en oportunidad de cumplir 25 Años de sus inicios la Banda de Música Municipal.
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Gerardo Giménez, director de la Banda de Música Municipal, con el respeto y la simpatía de siempre nos 
despide, seguramente satisfecho del deber cumplido, haber logrado llevar a la comunidad, como otros 
directores, la cultura de la música. 

De tantas puestas en escenas por la moderna 
banda de Música Municipal con maravillosos 

espectáculos culturales, rescatamos lo compartido 
con brillantes cantantes a principio del corriente año

Claudio Rey, destacadísimo interprete del canto, 
la comedia y mucha alegría.

Cantantes que pusieron su profesionalismo para el éxito lo-
grado junto a la Banda de Corazones Solitarios Municipales.

Roberto Maidana, artista de primer nivel, su 
participación siempre es esperada.     

Una imagen que el público quiere volver a ver y 
disfrutar de su presencia artística, Daniel Piñero.

Ximena Rosé Cholvis y Boris Piñero. El público 
presente premio con calurosos y sostenidos 
aplausos todo el espectáculo.

pando en espectáculos presentados por la 
Banda de la Base Naval. 

La presencia de la Banda - Orques-
ta de la Municipalidad, engalana cada 
evento organizado por distintas institu-
ciones poniendo con su música el toque 
ceremonioso y también  festivo y alegre. 
En oportunidades hemos comprobado 
que la lluvia, el viento o la nieve no 
fueron impedimentos para acompañar 
a la comunidad en un acto al aire libre, 
como por ejemplo en el desfile aniver-
sario de Ushuaia, inauguraciones de 
plazas, eventos deportivos, entrega de 
premios, día de la Tradición, actos esco-
lares y oficiales, fiestas Patria. 

La Banda de Música Municipal 
está compuesta por los siguientes 
músicos profesionales al momento de 
realizar esta nota:
Director: Maestro Gerardo Giménez 

Daniel Piñero
Oscar Ercole
Carlos Jarrys
Joaquín Valencia
Oscar Fernández
Ivon Tillería
Esteban Cuello
Sergio Durand
Juan Villareal
Adán Gutiérrez
Marcelo Caballero

Oscar Andrioli
Gustavo Rivara
Jorge López
Marcelo Mannu
Raúl Chiguay
Guillermo Maiquez
Javier Piñal
Marcelo Levicoy
Pablo Ramos
Eduardo Gómez
Lisandro Giménez
Ricardo Pereira
Claudio Rey
Roberto Mendieta
Petruzzi Emiliano
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proGrAMACIon De LrF 780 rADIo ArGentInA  98.1
LUNES A VIERNES
08 a 09 Hs - ASI CANTA EL LITORAL Tomas Moral.
10 a 12 Hs - USHUAIA PARTICIPA: Conducen: Andrea Ontoria y Cristian Hervias.
12 a 13 Hs - EL TANGO NUESTRO EMBAJADOR.
13 a 14 Hs  - LOS CHAMAMESEROS.  - Conduce: Antonio Tarrago Ros
14 a 17 Hs - COMUNICACIÓN RAYADA - Conducen Roberto Castellano e Ifis Gajardo
17  a 18  Hs  - ASI CANTA EL LITORAL Tomas Moral.
Lunes 09 a 10 Hs - HISTORIA Y MUSICA.- Conduce. Julio Rodríguez
Martes  09 a 10 Hs - Caminos de  Esperanza.- Conduce Natalia
Miércoles 09 a 10 Hs - REFLEXIONES.-Conduce Raúl Rubén Campos
Jueves 09 a 10 Hs - CAMINEMOS JUNTOS.- Conducen Carola Guevara
Viernes 18 a 19 Hs - Días de Radio Conduce Tomas Moral
Viernes de 19 a 20 Hs - Desde el Corazón de America.-Conduce Derlis Segovia 
Lunes a  Viernes 20 a 21 Hs - El Tango Nuestro Embajador
Todos los días 21 a 09 Hs. -  “TODO ES FOLKLORE” FOLKLORE ARGENTINO DE 
TODAS SUS REGIONES, Programa Premiado por la Asociación Nacional de Cro-
nistas de Folklore, años 2008 y 2010.-
Sábados de 09 a 10hs  - Música de Cuyo
SABADOS  DE 10 A 12 Hs - El Especial de “Asi canta el Litoral”, Conducen: Griselda Ester 
y Tomas Moral
12 a 14 Hs – “Mi Argentina Canta Así”: Marcelo Garro y Pocho Iriarte
14 a 16 Hs - Los musiqueros de la Costa.- (grabado)
16 a 19 Hs - El Show del Recuerdo, conduce   Ramon Antonio
19 a 21 Hs - Desde Argentina….Buenas Tardes Tango, conduce: Marcelino Garro
DOMINGOS 10 a 11 Hs - Música Americana
11 a 13 Hs - Abrazando el Litoral, conduce: Griselda Ester
13 Hs - La Peña de Argentina, Conduce: Miguel Roberto
15 a 19 Hs -  Folclore Argentino de todas las regiones
19 a 09 Hs -  “TODO ES FOLKLORE” Folclore Nacional de todas las Regiones, 
Programa  premiado por la Asociación Nacional de Cronistas de Folklore, años 
2008 y 2010

Todos los Programas son de PRODUCCION LOCAL.
Con domicilio en calle Perón Sur 248 – Ushuaia – Tel. 445289.-

Lunes a Viernes:
De 06 a 09 Hs. EL CRONISTA URBANO - Conducción Adrián Moreno, Co-
conducción Nadia Alieno. Producción Periodística Analía Muñoz - Programa 
Periodístico/Informativo.
De 09 a 13 Hs. ENTRE NOSOTROS - Conducción Sergio Sarmiento, Co-conduc-
ción Nicolás Pelloli y Nadia Alieno.  Producción Periodística Barbara Ibarra. 
Móvil Exteriores Marcelo Casanovas - Programa Periodístico/Informativo.
De 13 a 16 Hs. RADIOMANÍA - Conducción Franco Salvatore. Co-conducción 
Natalia Talavera - Programa de entretenimiento/música actual y juegos.
 De 20 a 24 Hs. LA RUTA - Conducción y musicalización Danni Morales - Un 
Programa de ROCK hecho en Ushuaia!!
RADIO PROVINCIA FM 100.1 Mhz. - Gob. Deloqui 555, 1º Piso - Tel. 421 024
Operador Esteban Arias //Gerente de Programación Sergio Sarmiento 
Director Comercial Carlos Di Natale
Escuchanos por internet en: www.radioprovinciatdf.com.ar o encontrá 
el link en el Portal Informativo www.redintdf.com

PROGRAMACIÓN de FM 100.1 
RADIO PROVINCIA 
“Un nuevo aire en Ushuaia”

Asociación Civil teatro del Hain
InICIo De tALLereS
Desde el 16 de marzo la Asociación Civil Teatro del 
Hain dio inicio del Taller de Teatro para Adultos (a par-
tir de 18 años), coordinado por Eduardo Bonafede, a 
realizarse todos los días viernes en el horario de 19:00 
a 21:00 horas en las instalaciones del Teatro del Hain. 
En dicho Taller se desarrollará entre otros temas: Ac-
tuación - Proxémica Teatral – Metáforas del Cuerpo y 
Dramaturgia del Actor en el Espacio. 
Para mayor información, comunicarse a los Tel.: 445-
426 / 1551-0891, o bien concurrir al Teatro del Hain, 
sito en calle 12 de octubre 1013 de nuestra ciudad.
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